

かみじま歴史探訪

番外編（シリーズ続報）

調査依頼があつた田坂初太郎と佐渡国丸



インターネットで『広報かみじま』の「歴史探訪（郷土の先輩たち）②『近代海運界の星、田坂初太郎』を見られた一人（大阪府内の秋元美智子様）から、次のようなご依頼を頂きました。『広報』に登場している秋田藤十郎は、私の曾祖父に当たります。その生涯を調べております。実は、いつ曾祖父が佐渡を離れ、東京に移り住んだのかその経緯がはつきりと分かつていません。貴地の史料をご教示ください。

とりあえず弓削商船高専の学芸部誌に寄稿していた田坂初太郎の伝記をお送りすると、折り返して、次のような私信と「：曾祖父・秋田藤十郎を偲ぶ」という秋元さんの論文が掲載されている『佐渡郷土文化』一二八号（本年二月刊、写真）を頂きました。

「：佐渡から遠く離れた愛媛県の上島町に、私が知りたいと思つて、いた以上の資料があるとは夢にも思つていませんでした。：当時の新聞を調べてみると、曾祖父が所有し、遭難した船に保険金が掛けられていたことや：明治二五年八月に（新潟県佐渡ヶ島の）相川町長を辞任；同時に佐渡を離れたようです。」

この文面から、秋元さんの曾祖父、秋田藤十郎さんは、江戸時代から日本海航路で活躍していた北前船の伝統を引き継いでいるような実業家で、佐渡でも有力な政治家であつたような印象を受けました。一方、海運界に身を投じ、実地上がりで汽船の船長となつていた田坂初太郎は、当時、海運会社の社長であつた秋田藤十郎のもとで船長として勤務していました。

初太郎の生い立ちは、その自叙伝『努力四十年』によると次のようにです。幕末の嘉永四年に下弓削の

浜都に誕生、寺子屋で学んだのち、明治四年、日本郵船株式会社の前身、日本国郵便蒸気船会社の水夫見習となりました。西南戦争が起ころうとしていた頃、警視庁の水上警察の雇員に採用され、警備船の水夫監督となり、その後は民有の帆船の船長として乗務していました。そのころ、甲種（大型、外国航路）船長免状の取得を勧められ、猛勉強の結果、見事に合格、工部省の千早丸の船長となりました。続いて三井物産会社から日本石炭会社に移り、帆船の船長となりましたが、間もなく同社所有の汽船、豊國丸の船長となりました。この豊國丸が佐渡の秋田藤十郎に譲り渡され、佐渡丸と改名されました。田坂初太郎は引き続いて同船の船長として乗務していました。

この秋田藤十郎社長のもとで、田坂船長は東京、門司、新潟、北海道間を巧みにつないで輸送網を確立しています。ところが、その主役であつた佐渡丸は、急病で田坂が下船中（明治二十三年七月）に北海道松前沖で座礁、船体は放棄されました。幸い日本海上保険に加入していたので、保険金に不足分を追加して、代船を購入することとなりました。当時、国内には適当な売船がなかつたので、香港のサムソン商会が入手していた汽船（千二百五十トン）を買収することになり、田坂初太郎はその船を日本に廻航するため、明治二十四年二月に香港に出向します。『努力四十年』には次のように劇的なドラマが集約されています。

「船舶売価は五万円にして、内一万円は為替手形として：香上銀行本店に振り込めば、直ちに神戸に廻航し、川崎造船所に入り：残金引き換えにて、これを買主に引き渡す：予は：電信をもつて船主に対して契約締結の旨を報じ、かつ速やかに手付け金一万元を香上銀行に振り込むことを要請したり：期日に至るも船主より一文の送金なし。送金なかりしも道理、船主は佐渡丸沈没後、定期相場に手を染め、巨万の富を獲得せんと試みたるが：彼は日本海上保険会社より受取りたる莫大の保険料を瞬く間に損失し、祖先の遺産なりと称する古金も影を留めず：五

月まで香港に留まり、滞留正に一百日を算せり：船主に会いて事情を確かめる必要ありしより、ついに意を決して神戸に帰還せり：前船主秋田藤十郎氏は：特に高田商会を説きて奔走：予が神戸に帰着する戸に着し、直ちに川崎造船所の船渠に入れてこれを修復したり：佐渡に帰りたる秋田氏は：資力まつたく欠乏：予は依然として一箇の使用人たるに過ぎざるも：資金を調達するの一途あるのみ：」

こうして田坂船長は、二割もの高い金利で資金を調達して、残金を建て替え、佐渡国丸の新船主となりました。間もなく日清戦争が勃発すると、佐渡国丸は御用船に徵用され、初太郎はかわりに汽船玉姫丸を入手して海運界で活躍しています。

一方、徵用された佐渡国丸には、当時、遼東半島で従軍記者として活動していた松山出身の俳人・正岡子規が日本へ帰還する際に乗船しています。彼の『従軍記事』には次のような記述が見られます。「明治二十八年四月）十四日、佐渡国丸と言ふ御用船に乗り込む。人皆梅干し船とか言うとか：」子規が喀血したのは、その翌々日の四月十七日、この佐渡国丸の船上でした。

日清戦争が終結すると、徵用船舶は返却されましたが、佐渡国という名称は、その後も変更されてしまいません。田坂初太郎は、この船の産みの親が佐渡ヶ島の秋田藤十郎であつたことを決して忘れてはいなかつたのです。こうして蓄積された田坂の経済力は、明治三十四年に弓削村外一ヶ村立て創設された弓削海員学校（現高専）にも大きく寄与しています。



『佐渡郷土文化』

弓削商船高専・岡山商科大学名誉教授
上島町文化財保護審議会顧問

村上 貢 稿